

Le 17 mars 2025

Aux conseillers UTR  
**Titulaires et Suppléants**

**Pour information :**

Aux membres des conseils des sections

**COMPTE-RENDU DU CONSEIL DU**  
**Mardi 11 mars 2025 de 9 h à 12h30**  
**À la CFDT**  
**134 rue de Lille HALLUIN**

**Participants** : Jean- Luc CASSETTO - Jean -Michel CATOIRE - Philippe CATRICE - Jacques DEVODDERE - Pierre DUFLOT - Françoise DUPORTAIL - Michèle GANNE - Jean-Pierre GARBE - Michèle HELYNCK - Jean-Claude HOSTENS-- Joëlle LEGRAND-BARBIEUX- Marcel MARCHAND - Bernadette PEIGNAT- Pierre RICHARD - Bruno ROBIN- Michèle VERMERSCH- Martine WARNIER.

**Excusés** : Marie Antoinette BEGHIN - Pierre BEGHIN- Robert CAMPAGNIE- Pierrette CATENNE - Pascal DESCAMPS- Joël EMPIS - Jean FICHEZ - Claude JANSSENS - Christian LE CORF - Gaby MEGANCK - Claudine PRUVOST- Brigitte SARRAZYN - Colette VANDERRIELLE - Jean-Claude VANLANDEGHEM.

**Président de séance : Michèle HELYNCK**  
**Secrétaire : Martine WARNIER**

**I. APPROBATION DU COMPTE-RENDU DU CONSEIL DU 21 JANVIER 2025**

Ce compte-rendu est approuvé à l'unanimité

**II. CARCASSONNE** Rencontre Nationale UCR (textes déjà envoyés)

a) Préparation du congrès extraordinaire : proposition de modification d'intitulé de l'UTR en Syndicat de Retraités.

➤ Rappel de l'historique de cette

L'idée de modifier l'intitulé de l'UTR est née lors du congrès de l'UCR de Bordeaux de 2019 confirmée par la rencontre de mi-mandat d'Amnéville de 2021 par l'atelier « Appellation et statut des UTR ».

*« Il y a un consensus total pour que l'UTR soit une association relevant de la loi 1901 (ou loi 1908 spécifique à l'Alsace-Lorraine) que ce soit pour l'obtention de subventions, de locaux, pour l'organisation d'activités culturelles ou de loisirs, ou pour la présence dans certains organismes notamment les CCAS et CIAS.*

*Consensus également sur la nécessité d'une référence à un territoire précis dans l'appellation qui peut être un plus dans nos relations avec les élus de ce territoire.*

*Enfin l'introduction du mot syndicat dans l'appellation est perçue comme une facilité pour la reconnaissance de notre place dans la CFDT ou dans le transfert des salariés au moment de leur départ en retraite. Compte tenu de ces éléments une large convergence des participants amène à une proposition du type : l'association 1901 est déclarée sous l'appellation « Syndicat des Retraités CFDT de (département)*

*Par ailleurs, pour l'externe, se présenter comme « Retraités CFDT de (département) » est suffisamment explicite, la référence à la CFDT présentant le caractère syndicat ».*

Confirmé dans la résolution du congrès de Valence

*« Poursuivre la structuration des organisations de base.*

*La réflexion engagée par la résolution du congrès 2019 à Bordeaux sur une modification de la dénomination des UTR a été menée à son terme durant le mandat. Un congrès statutaire sera organisé dans le mandat qui s'ouvre pour entériner le changement. Les structures départementales s'appelleront Syndicat CFDT des retraités « nom du département ». Avec le statut d'association loi 1901, la CFDT a ainsi la capacité de représentation de tous les retraités en tant qu'usagers.*

➤ Débat

- Si cette modification est votée, nos statuts devront être modifiés.
- Des précisions ont été apportées par l'UCR concernant notre territorialité lors de la rencontre de janvier à ARRAS. Pour l'UTR Métropole Lilloise,

l'intitulé serait « syndicat des retraités de la Métropole Lilloise ».

- Cette modification n'aura aucune incidence sur les sections ni sur le montant de la cotisation. Les sections devront toutefois mettre leurs statuts en conformité avec ceux de l'UTR.

Même si le sujet des SSR et des ULR ne sont pas l'objet de cette modification, le conseil indique qu'il faudra poursuivre une réflexion sur le rôle et la place des ULR et des SSR. Il ne doit pas y avoir de concurrence entre ULR et SSR sachant que l'objectif prioritaire des SSR est la fidélisation et le développement. Il est rappelé que l'UTRML fonctionne plutôt bien avec ces deux entités mais plus de clarté sur celles-ci deux entités serait utile pour une meilleure compréhension des « jeunes retraités » sur le fonctionnement du syndicat de retraités.

#### ➤ Résultat du vote

17 pour la modification de l'UTR en syndicat de retraité soit l'unanimité.

- b) Préparation de la rencontre de mi-mandat de Carcassonne. Rappel : 4 ateliers

#### ➤ Présentation

Cette rencontre Nationale fera l'objet d'une réflexion qui sera menée dans 4 ateliers auxquels participeront Martine WARNIER et Pierre RICHARD :

- Améliorer la vie quotidienne des retraités par nos revendications.
- Aller vers les retraités et donner envie de la CFDT.
- Mieux communiquer vers les retraités CFDT.
- De l'adhérent à l'exécutif, quelle écoute ?

#### ➤ Débats

Le conseil est globalement en accord avec les thématiques proposées par l'UCR. Toutefois sur l'atelier revendicatif « améliorer la vie quotidienne des retraités par nos revendications », il est regrettable que le pouvoir d'achat des retraités, le niveau de vie, les basses pensions au minimum au SMIC ne soient pas inclus dans le débat. En effet ces questions de revenus participent aussi à l'amélioration de la vie quotidienne des retraités.

Nous devons, dans nos conseils, à tous les échelons de la CFDT retraités (sections, UTR, URR et UCR, débattre des grandes réformes et des revendications. Peu de temps est consacré à la réflexion. Trop de temps à la « gestion ».

La difficulté pour les revendications de proximité est de recenser les besoins car peu d'adhérents répondent à nos questionnaires et les sections de

Roubaix/Tourcoing ont décidé de procéder à des appels téléphoniques ciblés pour recueillir leurs souhaits, leurs besoins.

Pour se développer, il faut pouvoir mener des actions qui aboutissent à la satisfaction de nos revendications. Il ne suffit pas de produire des bons dossiers et d'effectuer de bonnes expertises, il faut arriver à mobiliser. Cette mobilisation, pour être efficace, et malgré les difficultés, passe par la recherche d'actions unitaires sur des points précis comme nous arrivons à le faire pour l'UKRAINE, ou comme sur la réforme des retraites. Pour être visibles, des actions à forte portée symbolique doivent être imaginées.

Aujourd'hui, la question qui se pose est « comment réussir à faire des adhésions si on n'a pas de résultats à proposer ? Comment rebondir lorsqu'on n'a pas de résultat malgré une forte mobilisation (exemple réforme des retraites) ?

Pour la fidélisation, des contacts avec les syndicats de salariés doivent être pris lors de leurs rencontres (conseils, AG, congrès). Il faut utiliser GASEL pour cibler les départs en retraite prévisibles.

Il est constaté, malgré une forte implication dans les structures interprofessionnelles (URI, UTI) et une bonne reconnaissance de nos militants, que les besoins et actions des syndicats de retraités ne sont pas ou mal pris en compte par ces structures et par les syndicats de salariés.

Nous devrions avoir un débat de fond sur les retraites et le syndicalisme retraités avec les structures interpro, sur les attentes des futurs retraités afin de connaître leurs besoins, leurs envies lorsqu'on devient retraités : plus de loisirs ? de culture ? de bénévolat ? d'engagements à durée limitée ? La place des femmes...

Pour se développer, des rencontres/débats sur différents thèmes doivent être organisés et multipliés en invitant les sympathisants en vue de l'adhésion ..

Enfin pour se faire connaître, il faut communiquer en transmettant nos publications aux syndicats de salariés afin de faire connaître nos activités, en produisant des articles aux URI pour faire connaître notre action. En effet nous constatons qu'elles prennent rarement en compte l'existence de nos syndicats de retraités.

En outre, à tous les niveaux : UCR, URR, UTR, ne faudrait-il pas mieux communiquer avec les médias ? Il est urgent de mettre en place des formations spécifiques sur la communication avec les médias.

Envers nos adhérents, après le constat que le nombre d'adhérents qui participe aux actions est très faible, nous constatons également que nos textes ne sont pas lus par ces derniers. Ils ne sont lus que par les militants. Il faut des textes plus courts, plus concis, plus simples.

Concernant la communication interne, même si les résultats des négociations nous sont communiqués, les UTR sont rarement destinataires d'argumentaires qui leur permettraient d'avoir des outils pour faire connaître à nos adhérents mais aussi au grand public et aux élus, les revendications, les décisions prises dans les instances de concertation dans lesquels siègent nos mandatés à tous les échelons.

### III. ACTION REVENDICATIVE ET VIE DES SECTIONS

- Roubaix Tourcoing
  - Préparation de l'AG 20 mars MDA de Roubaix
  - Trame des questions : joindre par téléphone pour voir ce qu'ils attendent de nous.
  - Demande d'actions revendicatives, plus visibles et plus symboliques et qui ne demande pas trop d'investissement.
  - Pièce de théâtre « parole d'être » contactée pour la semaine bleue.
  - Surprise d'apprendre par la presse d'une action CFDT sur la mission locale de Roubaix. Souhait d'information aux syndicats de retraités.
  - PAV : mairie de Tourcoing a fait un sondage pour revenir à l'ancien système : ramassage porte à porte.
  
- Lille est en phase de préparation de son Assemblée Générale qui aura lieu le 3 avril 2025.
- Armentières prépare son AG prévue le 29 avril 2025.
  
- Commission Logement
  - ✓ Daniel Poisson, adhérent de la SSR Education Nationale, militant de l'association Poursuivre a travaillé sur le dossier « logement » et a proposé son aide.
  
  - ✓ Questionnaire Logement envoyé à tous les adhérents :

87 adhérents ont répondu même si la plupart ont indiqué qu'ils ne connaissent pas le sujet, Parmi eux, il y a des nouveaux adhérents.

- ✓ Questions :
  - Que faut-il faire avec ces résultats ?
  - Quelle analyse ?
  - Est-ce que cela nécessite un contact avec les adhérents qui ont donné des éléments de réponses ?
  - Est-ce que cela nécessite un contact avec les adhérents qui ont répondu

«je ne sais pas» pour voir si ils sont intéressés pour se renseigner avec des militants de la section ?

- ✓ Constat : les militants comme les adhérents connaissent aujourd'hui peu de choses par rapport aux questions proposées sur l'hébergement des personnes âgées dans leur ville, leur commune.

Il aurait fallu inciter les militants et adhérents à aller se renseigner auprès de la mairie, des CCAS, des bailleurs sociaux...

A partir de ce constat, la commission propose au conseil que :

- Chaque section décide de rechercher sur son territoire une zone urbaine et une zone moins dense dans lesquelles sont localisés des militants et adhérents
- Ces militants se renseignent sur les besoins des habitants : accès aux soins, transports, éviter l'isolement, accessibilité, adaptation des logements, liens avec les bailleurs sociaux.....
- Un canevas soit élaboré pour les ULR en vue d'une rencontre avec leurs élus locaux.

Cela implique que chaque ULR dans un conseil très proche, mette ce sujet « logement » à l'ordre du jour, avec intervention de militants de la commission logement pour expliquer l'action proposée.

Il faudra aussi, peut être prévoir une formation pour la rencontre avec les maires, afin de ne pas se laisser « diriger » par l'élue en s'appuyant sur des exemples concrets sur l'habitat partagé, sur les bonnes pratiques mises en place dans certaines villes et sur certaines associations qui travaillent déjà sur ce sujet et qui peuvent nous donner des arguments.

Cette action aurait l'avantage de permettre de contacter les mandatés et/ou futurs aux CCAS.

Le conseil se prononce à l'unanimité pour que chaque section mette ce point à l'ordre du jour de son conseil.

Précision : Retour enquête UCR VILLE AMIE DES AINES l'implication des structures.

31 % des UTR ont répondu

52 % ne prennent pas en charge cette problématique

48 % s'y investissent.

➤ PAV : Réponse de la MEL :

La MEL a répondu à notre demande de rencontre par une fin de non-recevoir. Elle serait disposée à rencontrer l'UTR si des exemples concrets étaient donnés

Le bureau propose de faire une réponse.

- Réseau militant « Pour la démocratie et contre les idées d'extrême droite ». Françoise RICHARD candidate, militante de notre UTR est désignée pour participer à ce groupe de travail national à la confédération à Paris.
- CDCA : candidature de Philippe VANBENEDEN de la section d'Armentières pour siéger aux instances du CDCA en remplacement de Christian BOURDON. La charte des mandatés lui sera proposée pour signature. Elle est une garantie de ses devoirs mais aussi de ses droits pour le mandaté. Une prochaine rencontre sera organisée avec Jean Pierre GARBE, Pierre RICHARD et Philippe VANBENEDEN pour lui présenter le rôle et les missions du CDCA 59 et les revendications de la CFDT.
- Il est précisé que Jean-Pierre GARBE au sein du bureau est en charge du suivi des mandatés.

#### IV. **GASEL** : Clôture exercice 2024 et Situation au 1<sup>er</sup> mars 2025

Voir tableau : au 1<sup>er</sup> janvier et au 1<sup>er</sup> mars

<b>SECTIONS</b>	<b>01/01/2025</b>	<b>01/03/2025</b>	<b>01/04/2025</b>	<b>01/06/2025</b>	<b>01/09/2025</b>	<b>01/11/2025</b>
ARMEN-TIERES	61	63				
LILLE	255	249				
ROUBAIX	81	84				
TOURCOING	69	68				
HALLUIN	35	35				
METAUX	65	64				
SGEN	129	128				
TRP EQUIP	27	25				
CHI-MIE/ENERG	64	63				
S3C	69	69				
<b>TOTAL</b>	<b>855</b>	<b>848</b>				

Aujourd'hui 850 adhérents

2024 : 10076 cotisations. Part de l'UTR 39 204,12 €. Montant moyen de la cotisation 10,38 €

**2023** : 10047 cotisations. 38 239,11 €. Montant moyen de la cotisation 10,17€

A chaque Conseil, un point sera fait

## **V. PLEINE PAGE avril 2025 : point**

Le journal est bouclé, les articles sont faits.

Voir tableau joint

## **VI. CONGRES 2025, CALENDRIERS 2025 ET AG**

- AG UTI du 31 janvier 2025 ; retour
  - Article sur le prochain journal :
  - Instance de pilotage est en place. Les UTR ML et les 2 Flandres étaient présentes et sont intervenues.
  - Les syndicats de salariés n'ont pas pris la parole.
  
- Congrès UTR : rappel quelques dates
  - 18 mars 2025 : les documents avant- projet de Rapport d'Activité, avant-projet de Résolution, avant- projet d'Ordre du Jour, Projet de Règlement Intérieur du congrès seront probablement adressés avant la date limite du 18 mars en vue de leur examen au conseil du 22 avril 2025
  - 22 avril 2025 : Conseil pour validation des documents
  - 25 avril 2025 : envoi aux sections les documents votés par le conseil
  - 2 juin 2025 : date limite de réception des amendements
  - 12 juin : Réunion de la commission des résolutions
  - 12 juin aux conseillers les résultats de la commission des résolutions avec l'ordre du jour du conseil du 24 juin 2025 envoi les 13 juin.
  - 24 juin : conseil statuera sur les délibérations de la commission des résolutions et des mandats
  - 1er juillet envoi aux sections de la résolution amendée

Françoise DUPORTAIL élue le 21 janvier à la commission des mandats signale qu'elle ne pourra être présente le jour du congrès. Bernadette PEIGNAT présente sa candidature. Elle est élue par le conseil à l'unanimité des

conseillers présents soit 17 voix.

Le bureau demande d'acter les candidatures du 21 janvier, rectifiées ce jour pour le congrès statutaire extraordinaire qui se tiendra en début de séance si la modification de l'intitulé de l'UTR est votée au congrès extraordinaire de l'UCR.

Le Conseil approuve cette proposition à l'unanimité.

Il est demandé au conseil de se prononcer sur la participation des sections aux frais du congrès. Une participation de 8 Euros par participant est votée par le Conseil à l'unanimité.

Proposition de réunion de la « commission congrès » pour décider des détails pratiques : propositions fin mai début juin. Jacques proposera plusieurs dates sur FRAMADATE.

## VII. FORMATION

- ✓ 6 mars « nouveaux retraités » : compte-rendu

Malheureusement, cette formation a été annulée faute de participants (5 inscrits dont une personne qui ne pouvait participer que le matin.) La prochaine formation est programmée le 16 octobre.

Cette formation nécessite beaucoup d'investissement pour les militants qui l'organisent. Il est regrettable de devoir l'annuler faute de participants.

Il est proposé d'indiquer cette date en demandant de la bloquer à chaque contact de nouveaux adhérents en rappelant qu'être adhérent à la CFDT c'est avoir accès à une mutuelle au tarif préférentiel mais c'est aussi sortir de son isolement, faire partie d'un réseau de solidarité.

- ✓ 11 avril « référents développement des sections » : point sur les inscriptions

Contenu :

- Avantages liés à l'adhésion
- Etapes pour avoir de nouveaux retraités
- Argumentaires
- La cotisation
- Gasel
- Trame pour contacter les adhérents

Inscriptions :

Sur 14 militants concernés :

- 9 inscrits
- 2 n'ont pas donné de réponse
- 2 ont refusé

- 1 peut-être

- ✓ Suite à la rencontre décentralisée de l'UCR pour les militants de l'URR, tableau des formations 2025/2026 proposées par l'UCR et l'UTR :

POUR QUI	QUOI	DATE	OU
Nouveaux adhérents	F accueil des nouveaux retraités session 1	06-mars	LILLE
Référents développement	F Référents développement et correspondants de cotisations	11-avr	LILLE
Militants intéressés	F Répondre aux questions retraites	06-mai	AR-RAS
Référents DVP correspondants de cotisations	F Référents développement	26/27 mai	
Militants intéressés	F Répondre aux questions retraites	05-juin	AR-RAS
Militants intéressés	F Système de retraites	8/9 oct	AR-RAS
Nouveaux adhérents	F accueil des nouveaux retraités session 1	16-oct	LILLE
Bureau des sections	F conduire une réunion	06-nov	LILLE
Nouveaux adhérents	F Accueil des nouveaux retraités session 2	04-déc	LILLE
Candidats aux CCAS	F CCAS vulgarisation de ce que c'est	2ème sem 2025	
Membres de la commission logement	F logement (en cours d'écriture). Appropriation début juin	4 trim 2025 début 2026	
Sections intéressées	F Construire une relation avec les médias régionaux	1er trim 2026	
Membres du conseil UTR	Formation conseil UTR	1er trim 2026	LILLE
Candidats aux CCAS élus	F CCAS investissement	Après les élections	

Pour 2026, le retour des besoins en formation de l'UTR devra être fait avant le 26 septembre, ce qui implique que les sections expriment leurs besoins avant cette date.

Le conseil indique que compte-tenu des élections municipales qui auront lieu en 2026 et que l'UTR a pour objectif d'augmenter le nombre de militants de la CFDT impliqués dans les CCAS des communes de la Métropole, la priorité doit être donnée à la formation CCAS.

Ce point pourra être évoqué dans les ateliers à la rencontre nationale de CARCASSONNE.

✓ Formation Secrétaires Généraux à Paris janvier 2026

Pierre RICHARD SG et Martine WARNIER SG adjointe, ont participé à cette rencontre.

13 secrétaires ou futurs secrétaires et secrétaires adjoints étaient présents.

Les échanges ont été nombreux et les expériences partagées ont été très enrichissantes.

Outre les réflexions menées sur le rôle et sur le fonctionnement de l'UTR et sur le rôle du secrétaire Générale au sein de cette structure, Maïté a produit des outils et donné des pistes pour plus d'efficacité afin d'améliorer notre fonctionnement.

Tous ces militants se retrouveront fin septembre à Paris pour un bilan et une mise en commun des expériences menées dans leurs UTR pour donner suite à cette formation.

D'ici là, la formatrice a proposé plusieurs pistes de travail à mettre en place avant la 2<sup>ème</sup> session prévue en septembre :

- Gestion du temps (éparpillement, dispersion, trop de sujets) : redéfinir nos priorités et les hiérarchiser
- Plan de travail avec plan de formation (on est sur l'opérationnalité mais pas de réflexion) – débats = à organiser
- Développement
- Journal
- Commissions : les enrichir et donner plus de place au conseil

Plusieurs de ces points sont déjà mis en œuvre, le plus difficile étant la gestion du temps et la hiérarchisation des projets.

Pour cela, la formatrice nous a produit un document appelé « plan stratégique

d'action » qui semble être un bon outil joint au présent compte-rendu. Il est précisé que cette fiche est produite dans les formations prendre sa place à la CFDT Retraités.

## **VIII. SEMAINE BLEUE : RESTER EN LIEN**

L'ULR de Lille propose une action commune autour d'une pièce de théâtre inter-active qui se déroulerait le 9 octobre 2025. La compagnie retenue est la LA BELLE HISTOIRE

- Les sections de Roubaix/Tourcoing et d'Halluin préfèrent des actions de proximité :

Roubaix/Tourcoing ont déjà prévu une action du même type mais le 17 octobre mais assurera une information.

- Armentières ne peut pas répondre mais a un projet de réunion publique le 9 octobre. Elle essaiera de modifier la date.
- Halluin a déjà prévu des actions. Un Groupe « semaine bleue » a été créé pour l'occasion qui déterminera le calendrier.

Ces sections s'engagent à ne pas faire leurs actions en même temps que Lille et inviteront leurs adhérents à participer à l'action de l'ULR de Lille. Il pourra éventuellement leur être demandé une participation au financement.

Il existe un concours semaine bleue : à surveiller.

## **IX. JOURNEE ACCUEIL NOUVEAUX ADHERENTS :**

Points positifs : les adhérents se présentent en précisant l'origine de leur syndicat, leur engagement associatif. Chaque adhérent est suivi par un militant pendant la séance.

Point négatif : 80 personnes, invitées 12 ont répondu.

## **X. VOYAGE UTR 24 avril 2025 :**

Point sur les inscriptions :

Il était prévu un Bus de 55,  
66 personnes se sont inscrites.

La commission a donc réservé un bus de 63 places dont plusieurs en liste d'attente en cas de désistements.

Rappeler que les inscrits auront obligatoirement une confirmation.

## **XI. QUESTIONS DIVERSES :**

- Rencontre CESER : 24 mars 25
  - 23 inscrits
  - 3 militants vont se déplacer pour animer cette conférence.
  - Importance de relancer les adhérents.
  
- Conférence débat organisée par la SSR SGEN pour l'UTR en novembre : santé des femmes. Souhait grande salle de la bourse du travail.
  
- La commission développement informe le conseil qu'elle a prévu une conférence débat UD CCAS le 16 juin 2025.
  
- Prochaine conférence possible : lutte contre l'extrême droite.
  
- Extrême droite
  - Livre : RESISTER : Salomé SAQUE contre l'extrême droite (5€).
  - Site UTR CFDT : mot clé : RN : grand nombre d'articles.

## **RECAPITULATIF DES DECISIONS PAGE SUIVANTE**

**Prochain Conseil : 22 avril 2025 toute la journée à Armentières pour la validation des textes du congrès**

Vote modification de l'intitulé de l'UTR en Syndicat des Retraités	Vote Pour à l'unanimité
Intégration à l'ordre du jour des conseils des sections suite aux propositions de la commission logement	Vote Pour à l'unanimité
PAV : réponse à la MEL	Vote pour à l'unanimité
Réseau militant pour la démocratie et contre les idées d'extrême droite à la confédération :	La proposition de déléguer Françoise RICHARD pour représenter l'UTRML est approuvé à l'unanimité
Participation aux instances du CDCA	La candidature de Philippe VANBENEDEN est approuvée par le conseil
Congrès UTR du 2 octobre 2025	<ul style="list-style-type: none"> <li>- Vote à l'unanimité pour le remplacement de Françoise DUPORTAIL par Bernadette PEIGNAT à la Commission des mandats</li> <li>- La nouvelle commission est élue pour les deux congrès qui se tiendront le même jour si la modification d'intitulé est votée par le congrès extraordinaire de Carcassonne</li> <li>- Participation des sections de 8€ par délégué votée à l'unanimité</li> </ul>
Semaine bleue : proposition de l'ULR de Lille d'une action commune	Toutes les sections préfèrent conserver une action de proximité